
История с реконструкцией

Александровского моста в

Орле началась 14 лет на�

зад. Именно тогда эксперты

сделали заключение: мос�

товое сооружение на реке

Орлик в аварийном состоя�

нии. Мост закрыли для ав�

тотранспорта. Оценили ка�

питаловложения, необходи�

мые для реконструкции. И

всем стало понятно: деньги

нужны нешуточные. Ни го�

роду, ни области такую ма�

хину сразу не потянуть, а

ситуация в стране тогда, как

известно, была аховая:

бюджетникам платили ко�

пейки, предприятия разоря�

лись, денег не было на ре�

монт больниц и школ. Что

уж тут говорить про какой�

то пешеходный мост.

В последние годы полегчало,
деньги у государства появились. И
после специального заседания об�
ластной коллегии в прошлом году
было принято решение: деньги на
реконструкцию выделять. Поне�
многу, в пределах разумного, на�
сколько позволят городской и об�
ластной бюджеты. Была названа и
примерная цифра финансирова�
ния на этот год — около 30 млн.
рублей.

Однако «грянул» 131�й закон.
Переход к самоуправлению дался
нелегко. Большинство муници�
пальных образований в области
смогли финансово обеспечить
свою «социалку» только на 30%.
Всю тяжесть финансирования при�
шлось взять на себя областному
бюджету. Облсовет принял его с
дефицитом более 800 млн. рублей
(около 10%). Город Орел оказался
в лучшем по сравнению с другими
муниципалитетами положении —
бюджетная «дыра» составила
меньше пяти процентов от всех
расходов. Однако 70 млн. дефици�
та все же сумма немалая. И деньги
городским властям необходимо
было найти.

«НОВЫЕ» ПОДХОДЫ
В марте в Орле «власть переме�

нилась». В администрацию
пришли люди, которые заго�
ворили о новых подходах к
управлению городским хо�
зяйством. Одним из первых
шагов мэра А. Касьянова бы�
ло значительное увеличение
штата пиарщиков при адми�
нистрации — пресс�службу преоб�
разовали в управление информа�
ции. Вскоре обозначилась и глав�
ная «фишка», выдвинутая мэрией
для горожан. Как ни странно, в ка�
честве таковой оказались не из�
вечные проблемы города (жилье,
дороги, ЖКХ), а Александровский
мост. В городской газете запест�
рели публикации на эту тему. А
проблема с бюджетным дефици�
том и средствами на реконструк�
цию моста «решили» по�кавале�
рийски лихо — заняли деньги в
банке. Однако этот шаг отсрочил
лечение бюджетной болезни, лишь
усугубив ее. Дыра дефицита вы�
росла за счет заимствованных
средств на мост и процентов по
кредиту. Похвастаться же особыми
успехами в пополнении городской
казны администрация Касьянова
пока не может — за первое полуго�
дие, по словам начальника финан�
сового управления мэрии А.Н. Ко�
робовой на летней сессии горсо�
вета, «лишних» денег наскребли
чуть больше 10 млн. рублей (при

таких долгах надо бы быть пораз�
воротливей!). А обращение мэра в
горсовет с просьбой разрешить
еще 30 млн. заимствований всерь�
ез насторожило депутатов — отка�
зали. Тем временем в городской
газете появилась интересная пуб�
ликация — оказалось, что на ре�
конструкцию моста необходимо
еще 25 миллионов. И тут уже всем,
кто внимательно следил за город�
ской жизнью, наверное, захоте�
лось спросить:

«А СКОЛЬКО ЖЕ ВСЕГО
НАМЕРЕНА ПОГЛОТИТЬ 

ЭТА ГИДРА РЕКОНСТРУКЦИИ?»
Когда весной в горсовете об�

суждали заимствование, предпо�
лагалось, что на мост пойдет 51
млн. рублей и к 5 августа пешеход�
ное движение будет открыто. Дви�
жение не открыли, а первый зам.
мэра В.В. Еремин заявил в интер�
вью городской газете, что нужно
еще «полстолька». Но о 76 милли�
онах весной речи не было! Не в
курсе и депутаты горсовета. Вот
фраза из выступления депутата
М.В. Вдовина на последней сес�
сии: «На мост уже больше 50 мил�
лионов потратили, а где резуль�
тат?». Значит, ждал Михаил Васи�
льевич результата после освоения
той суммы, которая обсуждалась
весной. Волей�неволей приходит
предположение, что депутатов во�
дили за нос, недоговаривая им
всего. Но знали ли сами чиновники
в мэрии, во что они втягивают го�
род? «Знали! — отвечает генераль�
ный директор организации, произ�
водящей работы («Мостострой�
66»), В.М. Ставцев. — 50 млн. —
это цифра, рассчитанная по проек�
ту 2002 года. Тогда и цены на мате�
риалы, и стоимость услуг москов�
ских организаций, которых мы
привлекаем к работам, были дру�
гие. Весной мы от мэрии ничего не
скрывали».

Во сколько же обойдется городу
это декоративное со�

оружение? «Точную цифру нельзя
назвать, — продолжает Виктор Ми�
трофанович. — Мы уже зафикси�
ровали тревожный симптом: по ра�
нее заключенным договорам наши
партнеры не спешат поставлять
материалы. Такое обычно бывает
перед скачком цен. Но ориентиро�
ваться надо на цифру 150 млн. руб�
лей. Это близко к реальности».

НАШ ГОРОД РАЗОРЁН?
Вот это да! 150 миллионов! Да

еще «близко к реальности», а не ко�
нечная сумма. Интересно, что бы
сказали депутаты весной, если бы
тогда на сессии им предложили та�
кой расклад? Можно только догады�
ваться. Скорее всего, А. Касьянов на�
ткнулся бы на непробиваемую стену
непонимания, а город не ступил бы
одной ногой в долговую трясину.

Сильно сказано про трясину?
Думаю, что нет. Ведь просил же со�
всем недавно Касьянов горсовет о
разрешении на еще одно заим�
ствование. 4 млн. в предполагае�

мой сумме займа
должны были пойти
на погашение процен�
тов по кредиту. То есть
рассчитываться по кре�
диту мэрия намерена с
помощью других креди�
тов? Разве не так попада�
ют в «долговую яму»? А
так ли необходим мост го�
роду, чтобы ставить на кар�
ту муниципальные активы,
которые предыдущим влас�
тям удалось сохранить? Неужели
нет других болевых точек в город�
ском хозяйстве? Есть, и всего не
перечесть.

Вот мнение жителей ул. Федо�
това (в районе Карачевки) З.С. Ро�
гачевой, Т.Н. Тарасовой. Женщины
в один голос заявляют, что были
возмущены, когда узнали о 50 мил�
лионах, выделяемых на строитель�
ство какого�то пешеходного моста.
Ведь в их двухэтажках «жить невоз�
можно, крысы кругом, через щели
в стенах за руку с соседом здоро�
ваться можно, а зимой температу�
ра опускается до 6—8оС». Что ска�
жут жители улицы Федотова, когда
узнают, что мост обойдется городу
в 150 миллионов? Да разве мало у
нас в городе аварийного жилья, ко�
торое нужно срочно ремонтиро�
вать либо сносить? И кто из жиль�
цов таких трущоб проголосует за
миллионные вложения в архитек�
турное сооружение с плавучими
фонтанами, когда из страха, что
ветхие домики обрушатся, многие
спать боятся? А ведь на 150 милли�
онов можно построить почти трис�
та однокомнатных квартир для му�
ниципальных очередников!

А взять те же мосты. Только не
декоративные, а по которым ездят
тысячи единиц автотранспорта, в
том числе и пассажирского. По
словам В.М. Ставцева, все орлов�
ские мосты нуждаются в ремонте,
но особую тревогу вызывают пере�
груженный транспортным потоком
Лужковский мост и мост (давший
трещину) через Орлик на ул. Кол�
хозной в районе Веселой слободы.
Мост на Веселой можно было бы
уже закрыть и ремонтировать, ведь
рядом стоит уже готовый новый
мост. Нужно только проложить чуть
больше двух километров дороги.
На это нужно примерно 10 млн.
рублей. Направь мэрия эти сред�
ства сюда, уже был бы готов и пря�
мой выезд из Советского района
на Карачевское шоссе, что избави�
ло бы город от лишних пробок.
Многие бы спасибо сказали.

А сами дороги. За 150 милли�
онов все городские дороги можно
было бы «вылизать». Ведь их все�

го�
то 220 км.

Для сравнения: на
обслуживание 4000 км дорог,

подведомственных региональным
службам, из областного бюджета в
этом году будет потрачено 350
млн. рублей. А на ремонт одного
километра городских дорог затра�
ты составляют от 2 до 5 млн. руб�
лей.

Однако 150 млн. — цифра пока
виртуальная. Столько нужно, но где
взять недостающие 90 миллионов?
Очень похоже, что у Касьянова с
этим большие проблемы. По сло�
вам гендиректора «Мостостроя�
66», мэрия проплатила пока около
60 миллионов. Несмотря на то, что
выполнено почти 85% работ, часть
выполненной работы чиновники не
принимают, акты не подписывают,
а значит, и рассчитываться со
строителями не спешат. Генераль�
ный директор «Мостостроя» сам
вынужден был взять кредит в бан�
ке, чтобы выплатить зарплату ра�
бочим за август. Кредит взят под
гарантии мэрии. Снова в деле о
мосте выплывает слово «кредит». А
чем может гарантировать банкам
выплаты А. Касьянов, чем обеспе�
чены, выражаясь на языке банки�
ров, долговые обязательства мэ�
рии (в банках, как известно, альт�
руисты не работают, банкиры свое
возьмут в любом случае)? Конечно
же, городским имуществом и не�
движимостью. А это школы, детса�
ды, здания учреждений дополни�
тельного образования (домов
творчества и спорта), библиотеки,
административные здания, иму�
щество муниципальных предпри�
ятий и, конечно, земля. Все это мо�
жет достаться новым хозяевам за
долги, которые уже взяла мэрия.

«НА КОГО СПИСАТЬ ПРОВАЛ?»
Или «Где взять деньги, чтобы

выкрутиться из щепетильной ситу�
ации?» Похоже, эти вопросы для
Касьянова сейчас главные. Горсо�
вет разрешения на дополнитель�
ные кредиты не дает, а «стройка
века» может замерзнуть вместе с
водой в Орлике. И тогда всем ста�
нет ясно, что политика нового гра�
доначальника потерпела полный
провал (и года после выборов не
прошло, а город в долгах, мост не�
достроен, муниципальные пред�

приятия банкротятся одно
за другим). При развитии
событий в таком ключе еще
два�три месяца, и не ис�
ключено, что можно будет
ставить крест на карьере
Касьянова. А это не только
для градоначальника, но и
для людей, продвигавших
его в мэрское кресло, бу�
дет, пожалуй, страшнее,
чем поражение шведов под
Полтавой. Забвение и пре�
зрение избирателей к тем,
кто делал себе предвыбор�
ные рейтинги на площадях,
итог — политическая смерть.

Однако «мыслители» с
Пролетарской горы не
скисли и придумали оче�
редной ход — найти край�
него. Как? Да очень просто.
Попросить 90 миллионов
рублей у администрации
области: 40 миллионов —
на мост, 50 миллионов —
беспроцентный кредит на
благоустройство. Хитро!
Дадут — мост будет до�
строен. Тогда Касьянов
«весь в шоколаде» и на бе�
лом коне. А не дадут — рас�
трубить: не помогли, не по�
няли, не поддержали хоро�
шее начинание. Пиар�кам�
пания о том, что Касьянову
не дают работать, уже во�
всю раскручивается. Таким
образом в общественное

сознание закладывается идея, что
умному, доброму, честному, сме�
лому градоначальнику ставят пал�
ки в колеса и, естественно, у него
что�то и не получается. Наивный,
избитый прием.

АХ, КАКОЙ У МЭРА АППЕТИТ!
Однако приемы приемами, а

все�таки необходимо пояснить,
что такое для администрации об�
ласти 90 млн. рублей и каковы ре�
альные возможности областного
бюджета.

Областные власти в отличие от
мэрии Орла дефицит бюджета ус�
пешно ликвидируют. И еще нахо�
дят возможности, чтобы выделять
дополнительные средства админи�
страциям районов области и посе�
лений. Всего такой помощи уже
выделено 125 млн. рублей. Эти
деньги распределили на всю об�
ласть — везде ведь свои проблемы
и неотложные дела. В Орле за счет
областных средств (22 млн. руб�
лей) отремонтированы улицы Ва�
сильевская, Грузовая, Старо�Мос�
ковская, Болховское шоссе. 10
млн. выделено на строительство
школы в Лужках, 15 — на больницу
им. Семашко. Городу грех обижать�
ся на область. Уместны ли в такой
ситуации аппетиты Касьянова? От�
вет очевиден. Ведь такие солидные
средства могли бы, например, ре�
шить все бюджетные проблемы це�
лого Залегощенского района.

В народе говорят, что цыплят по
осени считают. На дворе — ок�
тябрь. И что мы видим в Орле?

Начало года не предвещало фи�
нансовых коллизий. 4,5% дефици�
та, с которым был принят город�
ской бюджет, не трагедия. Про�
фессиональная команда управлен�
цев легко могла бы справиться с
проблемой. Однако из мэрии с са�
мой весны только и слышно: кре�
дит, помощь, опять кредит. Созда�
ется впечатление какой�то беспо�
мощности. Ведь если проанализи�
ровать политику Касьянова, то
можно сделать вывод, что мэр ра�
ботает по принципу: «Дайте денег,
а как потратить их, я буду решать
сам». Но ведь профессионализм
хозяйственника заключается не
только в том, чтобы расходовать
деньги миллионами, но и уметь
эффективно пополнять бюджет.
Без этого городское самоуправле�
ние похоже на обычное самоуправ�
ство. Как и уже провалившаяся за�
тея с «лихой» реконструкцией
Александровского моста, ставшей
черной дырой для городского бюд�
жета.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.
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Орловская правда
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50 МИЛЛИОНОВ ПОТРАЧЕНО, 

А ГДЕ РЕЗУЛЬТАТ?

Александровский мост обой�

дется городу в 150 миллионов руб�

лей. На эти деньги можно постро�

ить 300 квартир для очередников

или 40 километров дорог.
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